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PV – réunion du Conseil agroalimentaire durable namurois 
(CADNamurois) 

13-03-2023 

 

 

Date : Lundi 13 mars à 19h 

Lieu : Salle Grumiaux – La Bourse de Namur 

Présents : 

Ville de Namur : 

Ludivine Alen et Claire Saintmard : Eco-conseillères – SACÉ  

 

Facilitation: 

Nathalie Ricaille: Espace Environnement 

 

Invité externe :  

Simon Lechat : Cellule Manger Demain (concept « d’exception alimentaire ») 

 

Membres du CADNamurois :  

− Catégorie ‘consommateurs’ : Benjamin Dessy (Citoyen) 

− Catégorie ‘producteurs’ : Maxime Janssens (agriculture familiale) et Pierre-François Bertieaux (Les 

Jardins d’à Côté) 

− Catégorie ‘transformation’ : Ann Nachtergaele (Fevia) 

− Catégorie ‘éducation/formation’ : Samuel Demont (asbl Empreintes) 

− Catégorie ‘Recherche’ : Joséphine Dalimier (Unamur) 

− Catégorie ‘pouvoirs publics’ : Nanou Carels (Province de Namur) 

 

Excusés :  

− Catégorie ‘associative’ : Jean-Claude Mantez (asbl VIVReS) 

− Catégorie ‘Recherche’ : Nicolas Loodts (UCLouvain) 

− Catégorie ‘distribution’ : Bertrand Delvaux (Paysans Artisans) 

− Catégorie ‘éducation/formation’ : Mélanie Favereaux (FJA) 

 

Absents :  

− Catégorie ‘transformation’ : Ludovic Vanackere (Les ateliers de Bossimé) 

− Catégorie ‘pouvoirs publics’ : Marc Dehareng (BEP) 

 

Membres démissionnaires : 

− Catégorie ‘distribution’ : Frank Mestdagh (D’ici) 

− Catégorie ‘consommateurs’ : Jean-Philippe Habran (Agricovert) 

− Catégorie ‘associative’ : Emilie Delcourt (Femmes Prévoyantes Socialistes) 

 

1. Accueil 
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2. Approbation du compte-rendu de la séance du 12/12/2022 

Approbation sans réserve par l’ensemble des membres présents. 

 

3. Retour sur la soirée bilan du 8 février 2023 

Rappel des objectifs de cette soirée et des travaux du CADNamurois qui y ont été présentés.  

Retour des membres présents : 

 

✓ Positif :  

o Présence d’agriculteurs 

o Timing, tempo de la soirée 

o Laisser parler les membres du CADNamurois 

o Invitation de personnes ressources extérieures (permet d’ouvrir à un autre 

public) 

o Qualité des intervenants extérieurs, qui plus est sur des axes non travaillés en 

interne 

o Binome SACÉ-membres 

o Drink, moment convivial, côté informel est un autre moyen de rencontrer les 

gens 

o Interaction avec la salle et participation du public, notamment grâce à la 

facilitation d’Espace Environnement 

o Super d’organiser cette soirée en GT, vraie collaboration 

o Etonnement positif du public face à ce qui a été réalisé au sein de cette 

instance, aux résultats 

✓ A améliorer :  

o Parler davantage des agriculteurs 

o Davantage d’intervenants extérieurs 

o Un vrai drink durable (pas de tomates en hiver, ni de coca !) [Erreur du traiteur] 

o Inviter la presse 

o Présence de davantage de public, participation citoyenne plus large 

o Se focaliser sur une thématique et l’approfondir plutôt que de survoler 

l’ensemble 

✓ Recommandations :  

o Faire des ‘répétitions’ afin d’être prêts 

o Préciser davantage le contenu de la soirée en amont de celle-ci, informer 

mieux, de manière à ce que les personnes y venant rencontrent leurs attentes  

Divers 

Thématique de l’accessibilité chouette mais ça a biaisé le public, on n’a pas abordé la 

thématique plus générale du système alimentaire (difficulté de faire de choix)  
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4. Concept de « Durabilité forte » 

Rappel de la manière dont il est abordé dans le ROI, et rappel du principe, de la définition de ce 

concept. 

Tour de table sur comment les membres perçoivent le concept, comment ils l’associent avec les 

travaux menés au CADNamurois. 

Remarques : 

- Du point de vue des producteurs, c’est difficile d’aller vers cela, ce serait uniquement un 

incitant financier, ils ont tellement difficile de gagner leur vie que l’environnement ne peut 

pas être prioritaire au financier. 

- De plus en plus d’entreprises en sont conscientes et se dirigent vers ça, mais cette vision 

duale (faible VS forte) engendre des ‘bons’ et des ‘mauvais’ → il faudrait éviter ces 

terminologies qui font que certains ne se sentent pas inclus et donc ne fassent des efforts. 

- Les fiches-actions créées ne seront pas les mêmes si on adopte vraiment ce concept comme 

une philosophie. 

- Dans l’éducation à l’environnement, c’est une condition sine qua non. 

- Les leviers de la Ville pourraient ne pas être suffisants mais on a besoin d’être utopistes. 

- Durabilité forte pas pragmatique mais si on n’y va pas  on ne va pas avancer dans qqch de 

différent. Besoin d’un CADNamurois imaginatif ! 

- Si on poursuit la durabilité faible, on perd encore du temps, car on finira par devoir rejoindre 

cette durabilité forte, on n’a pas le choix. Il s’(agit d’un ‘principe de réalisme’ et non d’un 

‘concept’. 

- Remplacement de la ‘durabilité forte’ par le ‘système alimentaire durable’ ? pas forcément, 

ne sont pas incompatibles. AU minimum : le SAD (l’indispensable des travaux du 

CADNamurois) et au maximum : la Durabilité forte (vision sur le long terme) 

 

A quand le prochain bilan ? 

Propositions :  

- 1 évènement chaque année, avec mise en avant particulière d’une thématique précise 

+ exposer les avancées (ça donne un objectif au CADNamurois le fait de devoir 

présenter des résultats chaque année) 

- 1x/an un évènement thématique, et 1x/an un évènement bilan 

- Plusieurs évènements thématiques par an (par groupe de travail par exemple) + garder 

un bilan général annuel 

- Un bilan tous les 2 ans 

➔ Quel que soit le format, il faut s’y prendre à l’avance 

➔ Formule sera rediscutée avec les nouveaux membres 

 

 

 

Dans le ROI, il s’agit d’une vision, d’aller vers. C’est une orientation, un cap à atteindre. 

Approbation par l’ensemble des membres présents de le garder tel quel dans le ROI. 
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5. Fin des premiers mandats, qui poursuit pour 2023-2025 ? 

Présents 

• Nanou : Oui à priori, si collège marque son accord (retour fin mars). 

• Pierre : Oui 

• Nicolas Dendoncker (remplacé temporairement par Joséphine) : Oui 

• Benjamin : Souhaite laisser sa place à d’autres mais continuera s’il reste de la place 

• Maxime : idem 

• Ann : Non. 

• Samuel : Oui, uniquement aux réunions plénières, pas de participation aux GT 

 

Absents : 

• En attente des retours de Jean-Claude, Ludovic, Mélanie et Marc 

• Non poursuite de Jean-Philippe et Nicolas Loodts 

• Poursuite de Bertrand  

 

6. L’exception alimentaire – par Simon Lechat, Cellule Manger Demain 

Accompagnement des cantines de collectivités dans leurs marchés publics, pour les rendre le plus 

durable possible.  

Règlementation peu adaptée à l’alimentation, et encore moins à l’alimentation durable (interdiction 

de favoriser la provenance géographique). 

Pétition lancée en France pour sortir l’alimentation de toutes ces règles (de la même manière que la 

culture). 

➔ Création d’un GT pour creuser techniquement, réfléchir à des pistes de solutions. 

Que peut faire le CADNamurois ?  

7. Divers 

8. Agenda et OJ prochaine session 

 

9. Clôture et remerciements 

AGENDA 

Prochaine réunion du CADNamurois : Lundi 12 juin 2023 – 19h – (lieu à confirmer) 

Points à l’ordre du jour du prochain CADNamurois : 

▪ Présentation et mise en place des nouveaux membres 

▪ Approbation du PV du 13/03/23 (?) 

▪ Etat d’avancement des GTs + proposition de nouveaux GTs? 

▪ Contribution externe (présentation d’expert) à déterminer ensemble 

▪ Divers 


